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CCM y Unicaja
Enrique Belda (*)

...Y la niña 
se miró en el río

Natividad Cepeda
D e sp u é s  de tanto libro escrito acer

ca de la muerte: la muerte sigue sien
do un misterio.

Nombrarla es traspasar el umbral 
de lo desconocido y asumir que ape
nas somos nada en medio de la in
mensidad de la vida. Marta del Cas
tillo es una «niña» que sin quererlo, 
se ha mirado en el rio. Y el río la ha 
cubierto con sus aguas a la manera 
de un vientre materno. Marta del Cas
tillo es una mujer que ha pasado a 
figurar en la macabra lista de las 
mujeres asesinadas de España y del 
mundo. Un nombre que cuando pa
sen unos meses, muy pocos meses, 
se quedará en el olvido. La llorarán 
los suyos, y mientras ellos la nom
bren y la llamen por su nombre, Mar
ta, seguirá estando presente. No sé 
cuándo la encontrarán, ni si el río la 
devolverá a la tierra o se la habrá 
llevado al ancho mar que es el océa
no Atlántico para acunarla eterna
mente en su abrazo de agua. Pero lo 
que sí sabemos es que el río la reci
bió y  la apartó de sus asesinos. Dicen 
que somos agua y que del agua pro
viene la vida... Dicen que ninguna 
energía se pierde ni se extingue... 
Aseguran que la vida no se termina 
con la muerte física... Entonces ¿a 
dónde se ha ido Marta? El río, el 
Gran Padre Guadalquivir, la ha me
cido en sus brazos; niña de piel de 
nácar y cabellos de trigo madurado 
en julio, niña de ojos de miel y cintu
ra de junco ¿dime qué te ha dicho el 
río? Tú ya sabías que era peligroso 
mirarse en él, que no debías enamo-

Cartas
I sm a e l d e  T o m e llo so ,  
s ie r v o  d e  D io s

El pasado día 31 de enero, 
se celebró en Tomelloso una 
asamblea general de la A so
ciación que sustancia la Cau
sa para la canonización del 
que ya es siervo de Dios: Is
mael de Tomelloso.

Presidió el acto Blas Cama- 
cho, en su condición de pre
sidente de dicha Asociación 
y  vicepostulador de la causa 
de beatificación de Ismael, 
el cual estuvo asistido por la 
secretaria general, Natividad 
Cepeda. Al iniciarse la asam
blea, el presidente dio la 
bienvenida a Rafael Torija, 
obispo emérito de la Dióce
sis de Ciudad Real, a la ma
dre Asunción, abadesa del 
M onasterio de las M adres 
Concepcionistas de Clausu
ra de Manzanares, (que des
pués de 57 años visitaba su 
pueblo natal), al padre, Va
lentín Arteaga, general de los

rarte de amores malos, porque a las 
caperucitas siempre se las come un 
lobo. Marta y el río, el río y Marta 
junto a la noche ya no vio el alba. 
Marta, sirena de los espejos, llora la 
muerte. Por ti Sevilla llora y recla
ma. Marta en el agua, la muerte gime, 
la muerte clama porque hasta ella la 
han profanado. Cómo decirte que ya 
no queda en mi palabras. Cómo ex
plicarte que si las leyes no se escri
bieran en sucios trazos.... tú no esta
rías, walquiria bética. surcando el 
agua. Y cómo no escribirte hija del 
mundo, que me horroriza tu muerte 
injusta. Niña de luna, mujer de som
bras, el río sabe que sólo él te acoge 
ahora.

Mañana, cuando las asociaciones 
de mujeres vuelvan a conmemorar el 
día internacional del 8 de marzo, y se 
celebren mítines y conferencias, co
midas y encuentros femeninos, Mar
ta será un nombre anónimo entre las 
mujeres asesinadas a manos de los 
hombres. Ese día en España, en esta 
España nuestra de libertad e igual
dad, las mujeres, todas, deberíamos 
cubrimos la cabeza de ceniza y sen
tamos a las puertas de los cemente
rios para recordar que allí, es donde 
las leyes hacen ir a las mujeres del 
siglo XXI.

Yo, querida Marta, que carezco de 
poder, sólo puedo escribirte una car
ta en el viento, para que a través de 
él, te llegue mi mensaje de palabras, 
cuando la primavera deje tu nombre 
y tu recuerdo en los jardines floreci
dos.

L a  crisis financiera nos está afec
tando a todos. La entidad que lleva el 
nombre de la región, por varias cir
cunstancias, pero especialmente ante 
el desplome del ladrillo, parece que 
no puede seguir sola. Digo parece, 
porque uno de mis mejores amigos, 
que se llama como yo, está de conse
jero general de esa entidad y lo últi
mo que le dijeron el mes pasado es 
que todo marchaba sobre ruedas. A 
otros, que ostentan funciones ejecu
tivas y directivas les han venido re
pitiendo lo mismo desde la presiden
cia de la CCM, mientras los dirigen
tes socialistas de la región discutían 
del futuro de esta entidad con res
ponsables financieros de Andalucía 
y Aragón.

Lo primero que hay que decir a 
todos los impositores es que su dine
ro en CCM está protegido, y será 
gestionado por centenares de magní
ficos profesionales, se llame así, que 
todo apunta a que en todo caso podrá 
seguir utilizando el nombre regional 
por largo tiempo, o se llame Caja- 
Regalada. Si alguien retira un depó
sito, además de hacer el tonto, perju
dicará a los empleados y a los intere
ses de la comunidad autónoma. ¿En 
qué nos afecta a los que tenemos 
dinero en depósito o en nuestras hi
potecas? En nada.

Pero en lo colectivo, como caste- 
llano-manchegos, a todos sin excep
ción, incluso a quienes no pisarán en 
su vida una oficina de nuestra Caja, 
sí les perjudicaría la desaparición 
dentro de Unicaja, entidad con sede 
en Málaga. En prim er término por
que los políticos han hablado con 
una caja de ahorro mayor que CCM, 
que no se fusionará con ésta sino que

se la comerá. En segundo término, 
porque a partir de ese momento, los 
fondos de beneficios destinados a la 
obra social, se emplearán en menor 
medida en Castilla-La Mancha y se
guirán marchando a la Andalucía 
penibética, Este amigo del que les 
hablo que se llama como yo, y que 
vive en mi casa calzando mis pro
pios zapatos, también fue consejero 
de Unicaja. y sólo puede decirme 
que ni a tiros venían fondos relevan
tes fuera de Andalucía, y eso a pesar 
de la implantación de tal entidad des
de los años sesenta por estos lugares, 
bajo el nombre de Caja de Ahorros 
de Ronda. Cuando pasó a llamarse 
Unicaja, tras una unificación de ca
jas del sur, todo cambió. El presiden
te de esa entidad, Braulio Medel, un 
sólido experto guerrista que fue ca
paz de parar los pies a los de Manuel 
Chaves, piensa sólo en clave econó
mica. Los de Cuenca o Talavera se
rán meros números para él. A lo me
jo r en eso salimos ganando, porque 
hará excepciones sólo con los ami
gos de Málaga, y no con los de Tole
do.

Caja Madrid es la primera entidad 
de la región, invierte en obra social 
tanto o más que el resto juntas, y 
tiene una sólida presencia de déca
das en las cinco provincias. Además, 
todavía no estaba en manos de Espe
ranza Aguirre, y con esta operación 
no lo estaría nunca. Pero hay mucho 
sectario en el poder y lo fundamental 
era buscar una caja de ahorro de una 
c o m u n id ad  g o b e r n a d a  p o r  el 
PSO E.

(*) Enrique Belda es afiliado del 
PP de Ciudad Real.

Teatinos y postulador de la 
Causa, (especialmente des
p lazado  desde R om a), a 
Francisco del Campo Real, 
delegado en la Diócesis para 
la Causa de los Santos, a An
gel Daniel de Toro, arcipreste 
de la M ancha Este, y  a M i
guel Angel Salinas, secreta
rio del obispo prior; también 
agradeció su generosidad y 
disposición para la Causa y 
la Asociación a Matías Ru
bio, párroco de la Asunción 
de Tomelloso; asimismo agra
deció la presencia de los que 
nos habíamos reunido.

Por mi parte, junto a mi 
esposa, como invitados, asis
timos a dicha asamblea a fin 
de presenciar y oír todo cuan
to allí fuera expuesto. Tam
bién asistim os, porque en 
este último año he manteni
do una relación de acerca
miento y amistad con Ismael, 
como consecuencia de mi 
enfermedad “leucemia agu

da” , d iagnosticada  ahora 
hace un año. Asimismo, con 
mi presencia, quise trasmitir 
a todos los asistentes que, a 
pesar de que he estado du
rante 7 meses ingresado -sal- 
vo algún día de permiso- en 
el Hospital Universitario de 
Albacete, allí mi amigo e in
term ediario espiritual ante 
Dios ha sido Ismael. A  tra
vés de él mi sufrimiento ha 
sido más llevadero y con él 
he encontrado paz y tranqui
lidad: tanto espiritual como 
física. Con su ayuda, antes y 
ahora, he conseguido desviar 
mis pensamientos - a  veces 
tan negativos- con otros agra
dables y de gozo. Así lo he 
hecho saber a los responsa
bles de la Asociación y al Sr. 
Obispo, para que sirva como 
pequeño grano de arena en 
el proceso de canonización; 
también quiero expresarlo a 
través de este escrito para 
conocimiento de quien lo lea.

Por otro lado, quiero ex
p re sa r  mi d es ilu s ió n , 
percibida como consecuen
cia de los que en dicha asam
blea estaban reunidos. El Sr. 
Obispo lo determinó rápida
mente: ¿Dónde están los jó 
venes de Tom elloso? Pre
guntó. Sentí pena, porque en 
la sala sólo había 4 o 6 jóve
nes. Asimismo, también me 
sorprendió la falta de perso
nas con responsabilidades en 
todos los ámbitos de la so
ciedad tomellosera; al igual 
que eché en falta matrimo
nios y gente entre 30 a 50 
años, pues, salvo excepcio
nes, los que allí estábamos 
éramos mayores -jubilados o 
próximos a ello-.

Si de lo que se trata es de 
apoyar una causa justa  e im
portante en lo espiritual: tan
to para Tomelloso, (princi
palmente), como para la Dió
cesis y para el mundo católi
co en general, ya que el ejem

plo de Ismael debe conocer
se -sobre todo por la escasez 
de valores de estos tiempos 
que nos ha tocado vivir- es 
necesario  que Tom elloso, 
con sus jóvenes y mayores, 
así como los de la comarca, 
empecemos a colaborar para 
que Ismael alcance la dimen
sión que se precisa para lo
grar su canonización.

Para finalizar he de añadir, 
que algunos de estos objeti
vos, sorprendentemente, tal 
y com o expresó  el v ice 
postulador de la Causa, se 
han cumplido; pues en ape
nas dos años se ha consegui
do que Ismael sea declarado 
por la Iglesia de Roma Sier
vo de Dios. Esta gracia ha 
sido decretada por el Carde
nal Prefecto de la Causa Para 
los Santos; ya que los inne
gables valores de Ismael lo 
avalan.

Lorenzo Menchén 
Madrigal
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